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刚从宁夏平罗县姚伏镇自家农场“指
挥”几台拖拉机耙地回来的徐迎平一脸疲
倦：“记者同志，明天再跟你聊好吗？我
得去羊圈看看！”

记者有点儿失望，可平罗县农改办
副主任王云的话却让人又生出希望：“别
介意！像这样认准在黄土地实现梦想的

‘80 后’，县里还大有人在。”

3个“80后”认准黄土地

中等身材，瘦瘦脸庞，一脸书卷气。
眼前的任剑与宁夏家庭农场主的身份，似
乎怎么也挨不上边儿。

“返乡务农是我自己的选择，我认定
黄土地上也能干番大事业。”任剑说话不
紧不慢。

生在农民家庭的任剑做梦也没想到
1995 年能考上宁夏大学中文系。最初，
他的梦想是永远离开土地。毕业后被分
到县乡镇企业管理局工作一年后，他闲不
住了。借着下基层锻炼的机会，承包了一
个小饭店。两年后，他又开始与学外贸的
哥哥到俄罗斯做生意。2004 年，听说村
里的年轻人越来越多地迷恋城市，出去打
工的打工，进城创业的创业，乡上村里剩
余的都是老弱妇幼，整片整片的地没人
种。“别人不愿种地，我能不能返乡务农？”
任剑说干就干，先是搞养殖，几年内出栏
400 多头猪，又分两次流转了 1200 多亩
耕地。2012 年纯收入 8 万元，去年底农场
盈利 30多万元。

见到张涛已是晚上，顾不上吃口晚
饭，这位帅气十足的小伙子执意要先谈：

“做事要成功，主要靠两点，一是有兴趣，
二是有天赋。种地这活儿，如今的年轻人
都不愿干了。我有兴趣，也有天赋！”

家住高仁乡六顷地村的张涛，祖祖辈
辈都是种地的。河边长大、田里跑大的张
涛，对这片土地并不厌倦。高中毕业后，
他跟着表哥到银川跑了几年运输。老父
亲种了十几年的西瓜，2009 年年景不好，
家里的几百吨西瓜卖不出去，眼看就要烂
在地里，父亲风风火火地跑到城里，找脑
子灵主意多的小儿子帮忙卖西瓜。张涛
心里犯嘀咕：在银川跑了几年，吃了几年
城里的西瓜，家乡的西瓜口感、品质都很

好，怎么卖不出去呢？关键是农村人不会
跑市场。于是，张涛驾车跑银川、乌海、包
头、太原等十几个地方，他推销的办法是
第一车不要钱，客户感觉好再回头签合
同。果然，乌海、包头客商从他家瓜地里
拉走第一车、第二车、第三车⋯⋯以后几
年里，张涛不停地往来穿梭于西北几个省

（区）举办的农交会、西瓜节，订单越签越
大，西瓜越卖越多。去年张涛家庭农场的
1.2万亩西瓜，纯收入超过 20万元。

第二天一大早见到徐迎平。“我返乡
务农纯属无奈！”徐迎平高中毕业憋足了
劲儿地往城里跑，做什么？跟姐夫跑运
输，走南闯北，没少见世面。正干得起
劲，2003 年父亲患脑血栓瘫痪失去劳动
能力，母亲双眼失明，家中两个姐姐早
已出嫁，20 出头刚刚结婚的徐迎平只好
含泪返乡再次走进黄土地。“只要你是条
汉子，干什么都能成就一番事业。”在妻
子的鼓励下，徐迎平很快从消沉的情绪
中走了出来。他们小两口抓住平罗搞土
地流转改革试点的机遇，将 800 多亩地
都流转到徐迎平注册的祥盛专业合作社
的名下。2012 年，他们又东凑西凑、加
上银行贷款筹集 40 万元，投资建成扬水
泵一座、购买大型农机具，平整土地
500 亩，开挖农沟 2 公里；2013 年投入
60万元，新建晒场、仓库及车库 2600平
方米，使农场平、犁、耙、播、收、施
肥、打药全程实现机械化作业，去年
850 亩水稻、玉米、花生、油葵、蔬菜
纯收入超过 30万元。

要赚钱 切忌“单腿蹦”

“搞工业讲究多元化，发展现代农业
也十分切忌‘单腿蹦’！”徐迎平说。种地
终究是靠天吃饭的行当，必须多业发展。
除了开挖 23 亩的鱼塘养鱼，他和妻子还
看好养殖优质品种的肥羊项目。

“走，我带你们去我们农场的羊圈看
看！”谈到养羊，徐迎平眼睛亮亮的，边
走边说，尽管搞养殖技术含量高、投入
大，但产出也是种地无法比的。目前农
场养 100 只肥羊，年毛利润是 30 万元，
到 2017 年若达到 300 只，年利润就是
100 万元。因此，这两年祥盛农场不仅

把几年来农业的盈利都投进去，加上通
过县、乡两级政府担保下的银行贷款支
持，总计投入 260 万元。记者穿上徐迎
平递过来的白大褂，走进现代化羊舍。
东边是标准化养殖棚四栋 6000 平方米、
青贮池西面是 4000 立方饲料库，东南角
是防疫室和消毒室 60 平方米。问及今年
祥盛农场种养殖总共将实现多少利润，
徐迎平笑而不答。

任剑与徐迎平的想法恰恰相反。“我
是从养猪起步的，后来搞种植，前年我们
金茂源农场把养殖停了，专心做大做强种
植业。”任剑的道理很简单，他认为宁夏农
业深加工是短板，川北平原养猪、养牛、养
羊的大有人在，但是做深加工的少而又
少。种、养、加、销一体化形成产业链，这
才是现代农业的大趋势。

为了做好这个，任剑率领一群年轻人
这几年没少拼血本。先是找专家论证。
为了多流转 1000 多亩盐碱地，任剑跑遍
宁夏农科院所，物理的、化学的改造方案
反反复复折腾十几次，终于得到最佳方
案。然后筹措资金。好在这几年小额贷
款的政策好，金茂源家庭农场先后得到 90
万元贷款，拿到土地流转各种补助 32 万
多元。最后是四处招商、谈项目、建厂
房。今年分别有一个畜牧加工项目和一
个果蔬深加工项目在积极的洽谈中，明年
两个项目有望破土动工。

谈到多元发展做大做强，张涛的回答
很干脆：“太远的事儿我还没想，未来几年
我还是种西瓜。老爸常说，‘四处打眼儿，
不如可一口井拼到底’！”

张涛说他的种瓜产业“三步走”战
略目前已实现两步。第一是品牌化发
展。由于 2012 年在国家工商总局注册了

“乐山海”商标，极大促进六顷村的西瓜
产业发展，去年销售西瓜 250 万吨、蔬
菜 2.5 万吨。第二是大销售理念经营。由
于近几年“乐山海”西瓜不仅热销西
安、兰州、包头，还打入北京、上海、
广州、厦门等地高端市场，因此自前年
开始，张涛的农场不仅要忙着卖自家农
场的西瓜，还要代理周边乡镇种的西
瓜，去年宁夏其他市 （县、区） 的瓜农
也闻讯赶来，与博涛农场签订代销合
同。去年仅代销 500 多万吨西瓜这一块

又挣得 8 万多元收入。第三是上马农业
生态观光旅游项目。张涛告诉记者：“我
们还可以上马采摘、品尝、销售、餐
饮、住宿为一体的现代农业项目，西瓜
产业利润空间巨大。”

同样的梦想 同样的困惑

尽管任剑认准黄土地里能成就大事
业，张涛自信在种地方面有天赋，徐迎平
有种不服输的精神，然而现实终究是现
实，奋斗七八年之后，他们面临着同样艰
难的处境，拥有同样的困惑。

“为什么如今我们这个年龄段的年轻
人都拼命往城里跑，因为干农业投资大、
回收期长、风险高，”徐迎平深深地叹了一
口气。他掰着指头给记者算了一笔账：
2012 年农场赔了近 5 万元；2013 年由于
遭受罕见的霜冻灾害，庄稼近乎绝收，农
场赔了 20 多万元；2014 年是好年头，农场
纯收入 30 多万元。也就是说，若不搞点
养殖业，靠种地谁能挺得下去呢？

任 剑 的 家 庭 农 场 遭 受 过 同 样 的 经
历，他还幽默地说：“种地这个行当是饿
死懒人、坑死能人。”张涛说话更干脆：

“做实业、当老板，拼的是智慧和耐力。
立志肯在黄土地里折腾的，除了要有智
慧和耐力，还要有境界，那就是把傻事
做到底！”

“我们已经做上农场主了，美国不是
也有农场主吗？人家那个农场主是很牛
的⋯⋯我们相信国家会陆续出台相关的
扶持政策，黄土地仍旧是一片大有作为的
广阔天地。”中午，王云主任把几位年轻的
农场主召集在一起，大家畅所欲言。

平罗县像徐迎平、任剑、张涛这样有
作为的年轻人有多少？“充其量也就占
10%，”平罗农改办副主任王云说，“平罗
有 30 万人口，其中农村人口有 22 万，80%
的壮劳力外出打工”。

发展现代农业是实现中国梦的坚实
基础。从这个大框架下考虑，任剑、徐
迎平、张涛他们无疑是我国新农村建设
的“黄金 10%”。如何珍爱和做大这个

“黄金 10%”呢？“一方面，我们呼吁在
粮食补贴、农机补贴、保险等相关政策
上给家庭农场、经营大户倾斜政策；另
一方面，我们要不断强化新农村人才梯
队建设。除每年组织这些‘新农民’到
宁夏大学、宁夏农科院读 MBA，还推行

‘职业农民培养计划’，去年一期招生，
已有 1000 人报名参加开课，分种植、养
殖、农机、施肥、营销等五大类 15 个学
科进行培训。”王云说。

现代农业呼唤现代人才，呼唤有理
想、有知识、有能力的“80 后”、“90
后”在黄土地上追寻梦想。我们希望，
黄土地上能够涌现更多的徐迎平们。

黄土地上追梦的“80 后”
本报记者 许 凌

改 革 春 风 绿 满 山
——山东省泰安市徂徕山林场见闻

本报记者 单保江

年过半百的邵明哲，看上去要比他实
际年龄大。他和妻子陈国梅是山东省泰安
市徂徕山林场的“夫妻护林员”。

3 月 24 日，记者走进了海拔 600 多米
的庙子林区，与老邵夫妇聊起了林场今
昔。从他们新建起的护林房放眼望去，一
座座山梁、一道道沟壑、一片片碧绿的松
柏、一丛丛枯黄的山林，还有那迎春绽放
的点点鲜花，好一片秀美如画的风景。

这风景，夫妻俩已经看了 33 年。生活
日复一日，单调乏味。邵明哲说，这里几乎
与世隔绝，手机信号很差，打电话常要跑
到对面山坡上。有段时间活儿太多，夫妻
俩半个月没给母亲打电话，80多岁的老人
独自上山看他们，让夫妻俩泪流满面。

陈国梅说：“刚过完年，清明又快到了，
山林防火让人提心吊胆，觉都睡不安稳。”

对于艰苦的环境、简单的生活，他们
夫妇却很满足：“国有林场改革让我们日
子一天比一天好。”

“你看路边那小白房，是新建的变压
站。过去这里不通电，手机信号差，备三四
块电池也就用 3 天，都不敢随便打电话。
现在，有电了，亮堂了，小冰箱、电视机什
么的，都能用了!”

过去山上住的老房子，透风漏雨、掉
土落灰；现在的新房子，厨房与卧室都分
开了。进山的路也在拓宽、延长，老邵买了

辆面包车，上山下山方便多了。
最让他们两口子高兴的是，2011 年

泰安被列为全国国有林场改革试点市，包
括他们在内的徂徕山林场 427 名职工进
入了事业编制，享受财政全额拨款。老邵
月收入能达到 3000 多元，养老保险等社
会福利都有保障了，成为我国国有林场改
革试点中较早获益的一线林工。

在这之前，我国国有林场经历过一段
艰难岁月。上世纪 80 年代，泰安市 13 处国
有林场被定性为自筹自支的事业单位，没
有了政府的资金、政策支持，林场工人既
不能像农民一样有收益权，也不能像企业

一样自主经营，主要向社会提供生态公益
产品的国有林场陷入绝境。徂徕山林场工
人陈宗林述说往事，眼圈都红了：1994
年，一根冰棍 5 分钱，舍不得给孩子买。孩
子问：“爸爸，别的孩子每天吃一根雪糕，
我能买支尝尝吗？”

往事不堪回首，徂徕山林场场长边炳
梓一声叹息：“那时节，没钱发工资，只好
给员工每人分几棵果树，170 多名老林工
离开林场外出打工。”

泰安市林业局局长葛茂金告诉记者，
那时，很多国有林场道路、水电、电话“三
不通”，住房多是上世纪五六十年代建的。

很多林场职工盼的，只是不再让孩子在煤
油灯下做作业。

泰安境内森林资源丰富，有国有林场
13 处、43.5 万亩，是山东省国有林场面积
最大的市。1998 年，国有林场实施分类经
营改革，泰安市 13 处国有林场全部划为
生态公益型林场，但改革措施未能全部落
实。2011 年，泰安被列为全国国有林场改
革试点市，林场全部落实了全额拨款政
策。2011 年以来，泰安各级财政共向林场
投入 3.8 亿元，改善森林道路、电力、防火
等设施和职工住房饮水条件。其中，徂徕
山林场投资达到 1956 年建场以来国家累
计投资的 7.8倍。

国有林场活力大增，林下经济、旅游
经济加速发展。徂徕山林场名药基地今年
将达到 500 亩，力争 3 至 5 年达到 1 万亩。
全市 2014 年森林旅游收入达到 5 亿元。
2014 年，泰山林场被授予“全国首批森林
经营方案实施示范林场”，徂徕山林场被
评为“2013年度全国十佳国有林场”。

目前，国有林场历史包袱仍很重。成
为事业单位后，新招聘的大学生根本无法
单独居住和巡护。

3 月 17 日，中共中央、国务院发布《国
有林场改革方案》，泰安好多林场职工听
着新闻，热泪盈眶。他们说，春风春雨来
了，国有林场正迎来更加美好的明天。

“喂，今年我又不能回家过年了，你们该买啥买
啥，好好过年。等忙完了我就回来。”上班前，党生海给
家里打了个电话。其实，几天前他就知道今年不能回
家过年了，但又不忍心马上告诉家里人，忍了几天，他
终于决定告诉家里自己不能回去的消息。

48 岁的党生海是服务于青藏铁路千万人中的一
员，是青藏铁路劳动服务公司吸污队队长。其实，加上
他自己，吸污队才 4 个人，但他们肩负着所有进藏列车
的吸污作业。青藏铁路沿线生态环境极为脆弱，为保
护沿线生态，打造“低碳环保绿色铁路”，进出西藏旅客
列车实行污水污物集中收集处理。党生海和他的队友
就是负责污水污物集中处理的。由于人手少，一年到
头，他们几乎没有轮休过。

进藏的旅客列车大多集中在午后到傍晚。下午 1
点半，党生海就来到了公司，和同事做着准备工作。当
他们开着吸污车到达车库的时候，列车还没有到。早
点到位、等候列车是党生海的习惯。

14 时，列车朝着车库驶来。听见声音，党生海远
远地就念叨着“Z9801、Z9801”。8 年来，他已经无数
遍为这些列车清理过污水污物。什么时候哪趟车到，
他不用看就能知道。列车刚一停稳，党生海便和吸污
车司机开始吸污作业了。党生海负责吸污管道和列车
污水管的插接，是直接和污物打交道的岗位。走到污
水口前，党生海拿着吸污管试着拉了几下污水口的门，
却纹丝不动，他只能将管子靠在吸污车上慢慢蹲下身
子，两手齐发力。眼看着门快开了，他却赶紧往边上一
跳才慢慢拉开了门。门被打开的瞬间，一股让人作呕
的味道扑鼻而来。

迎着这股难闻的味道，连口罩都没戴的党生海一
边淡定地托着管子对接，一边说道：“幸好冬天污物不
多，要不然一打开就溅出来了，搞不好还弄到自己身
上。”刚开始工作的时候，党生海就常有被溅到的经历，
后来他就慢慢摸索出了门快开的时候往旁边闪的技
巧。由于冬季高原尤其缺氧，戴着口罩呼吸不畅，党生
海索性连口罩都不戴了。污物味道虽然难闻，但他也
慢慢坚持了下来。

Z9801 次列车一共有 16 节车厢，除了发电车和行
李车只有 1 个排污口外，其他每节车厢都有 3 个排污
口。即使每次吸污作业是两辆吸污车同时工作，党生
海也需要打开关上污水口和对接管道 22 次。冬季每
天有 5 趟列车需要吸污，党生海需要与污水污物上百
次接触。“冬天稍微好一点。但是冬天也有冬天的烦
恼，污水口的门老是被冻住，不容易打开。”说起这些，
党生海有点无奈。

然而，党生海却在这个岗位上一待就是 8 年。问
他为啥？他说：“其实不是不想走，也不是找不到别的
工作，只是想干一行就要干好，要有责任心。以前不是
有时传祥嘛，我们也要做现代的时传祥，做青藏线上的
时传祥。一定要保障好列车运行，让旅客安心。”

正是由于党生海和同事们的辛勤劳动，青藏铁路
通车运营 8 年多来，实现了地面和列车“零污染、零排
放、绿色作业”的目标，青藏铁路环保工作荣获“国家环
境友好工程”奖。

甘做青藏线上

“时传祥”
本报记者 代 玲

甘做青藏线上
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在北京市志愿者之家，满头白发的 79 岁老人蔡秀

兰(左)正在整理档案。

蔡奶奶是一名退伍军人，本来可以享受晚年生活

的她却选择了做一名志愿者。2005 年，她成为“市民

讲英语”项目志愿者，两年多时间里，风雨无阻坚持把

外语讲座送到社区。2008 年起，蔡奶奶成为北京市志

愿服务联合会志愿者，身兼“数职”：负责整理联合会上

万份档案资料，为志愿服务留下宝贵资料；充当志愿精

神传播者，分享志愿服务经验 200 余场次；担任志愿者

之家的“环保形象大使”，志愿者之家的花花草草都经

过蔡奶奶的精心培育。

本报记者 赵 晶摄

志愿服务是一辈子的事儿

图为林场职工在种树图为林场职工在种树。。 资料照片资料照片

图①图① 平罗县姚伏镇祥盛家庭农场场长徐迎平平罗县姚伏镇祥盛家庭农场场长徐迎平（（左三左三））

介绍农场概括介绍农场概括。。

图②图② 徐迎平徐迎平（（右右））在讲解养殖知识在讲解养殖知识。。 吴吴 军军摄

①①

②②
③③

图③图③ 平罗县黄渠平罗县黄渠

桥镇通润村金茂源家庭桥镇通润村金茂源家庭

农场负责人任剑农场负责人任剑（（左左））现现

场指导耕地场指导耕地。。吴吴 军军摄


